

風邪あれこれ

都留市立病院 内科 鈴木正史

寒い冬がやってきました。特に今年は晴天が多く、空気がとても乾燥しているため、朝起きるとのどが痛くなっていると感じる人が、以外と多いかもしれません。昨年の冬に続いてこの冬も、インフルエンザの流行のきさしがみえます。インフルエンザというのは、特に発熱、だるさ等の、全身症状のつよい風邪のことですが、一度かかると、かなり体力のある人でも数日は寝込まなければならないといふ、厄介な代物です。一口に風邪といいますが、一方では鼻風邪、月は、「風邪あれこれ」と題して、病院の内科外来で出会ういくつかの風邪についてふれてみたいと思います。

多くの人は、ウイルス(またはウィルス)という言葉は聞いたことがあるかもしれません。ウイルスというのは、よくいう「ばいきん」の中で一番小さなグループのことです。普段はゴミ、チリのことをいこんでしまったり、冷たい

空気で体を冷やしてしまったとき、または、栄養が片寄ったり、体が疲れてしまったりすれば、やはり発病します。寒くなると風邪がはやるのは、寒さによるストレスと、冷たくて乾燥した空気によつて鼻やノドが傷つけられることが主な原因です。

ヒトは風邪がうつると一週間以内に、その風邪に対する抵抗力を身に付けることができます。だから風邪は約一週間で自然に治ります。同じ風邪を二回ひくことは、まずありません。ただし、からだが弱っていると、やはり長びいたり、まれにおなし風邪にかかったりします。また、最初の時点で、やします。そして、鼻水や唾液の中にたくさん集合して、せき、くしゃみの飛沫中、またはヒトの手を伝わって次のヒトにうつってゆきます。だいたい、くしゃみ一発で五メートルから十メートルは唾液がとぶので、おなじ部屋、教室、電車の車内にいるだけでかなりの確率でうつります。これだけ聞くと、非常に恐ろしいのですが、必ずしも全員が発病するわけではないので、世の中風邪だらけにはならないのです。

たとえば、とても健康な人は、風邪のウイルスが体に入ってきてもはねかえしてしまう力がありまつ。あるいは、少々うつっても具合が悪くなりません。しかし、どんなに強い人でも大量のウイルスフルエンザとはインフルエンザウ

一部として、空氣中を浮遊しているのですが、一度、ヒトの体内に吸い込まれて鼻やノドに付着する、と、鼻やノドの細胞をエイリアンのように乗っ取ってしまい、ヒトの体内の栄養をつかって仲間を増やします。そして、鼻水や唾液の中にたくさん集め合して、せき、くしゃみの飛沫中、またはヒトの手を伝わって次のヒトにうつってゆきます。だいたい、くしゃみ一発で五メートルから十メートルは唾液がとぶので、おなじ部屋、教室、電車の車内にいるだけでかなりの確率でうつります。これだけ聞くと、非常に恐ろしいのですが、必ずしも全員が発病するわけではないので、世の中風邪だらけにはならないのです。

この冬は、ウイルス(またはウィルス)という言葉は聞いたことがあるかもしれません。ウイルスというのは、よくいう「ばいきん」の中で一番小さなグループをすいこんでしまったり、冷たい

ヒトは風邪に対する抵抗力を身に付けることができます。だから風邪は約一週間で自然に治ります。同じ風邪を二回ひくことは、まずありません。ただし、からだが弱っていると、やはり長びいたり、まれにおなし風邪にかかったりします。また、最初の時点で、やします。そして、鼻水や唾液の中にたくさん集合して、せき、くしゃみの飛沫中、またはヒトの手を伝わって次のヒトにうつってゆきます。だいたい、くしゃみ一発で五メートルから十メートルは唾液がとぶので、おなじ部屋、教室、電車の車内にいるだけでかなりの確率でうつります。これだけ聞くと、非常に恐ろしいのですが、必ずしも全員が発病するわけではないので、世の中風邪だらけにはならないのです。

たとえば、とても健康な人は、風邪のウイルスが体に入ってきてもはねかえしてしまう力があります。あるいは、少々うつっても具合が悪くなりません。しかし、どんなに強い人でも大量のウイルスフルエンザとはインフルエンザウ

イルスが原因となつた、特に全身症状の強い風邪のことをいうのですが、最近は、同時に何種類も流行したり、発熱が長く続いたりする傾向がみられます。それは、たぶん、人の行き来がはげしくなつてウイルスが人間と一緒に遠くに運ばれることや、現代人のストレスの多い生活習慣が原因となつてゐるのでしよう。

次に治療と予防です。といっては、風邪にたいしては、まだ有効な治療方法がみつかっていないのであります。しかし、二週間ないし三週間症状が続くときは、風邪以外の病気を疑つて医師の診察を受けてみたほうがよいでしょう。

ところで、今年の冬は、数種類の風邪が同時に流行しているようです。秋以降、鼻汁がでてノドの痛む風邪と、下痢+嘔吐の風邪の二種類が主にはやっていたのです。正月休みから三十九度以上の高熱でのインフルエンザが、流行してきました。大人のハナカゼ、ノドかぜ、胃腸炎はいずれもそれほど重症ではなかつたのですが、インフルエンザは違います。イン

今月は風邪について書かせてもらいました。風邪を治すにはなんといつても休養が一番です。風邪で困るのは、体力のない人、もともと病気をもつている人です。風邪と思ったら実は肺炎というようならぬ場合があります。もうひとつは悪性疾患で症状がまぎらわしい場合でしょう。風邪がはやると非常に大勢のひとが病院にきて待合室がいっぱいになりますが、実はあまり良い薬がないですし、人が集まるとなあたらしい風邪にうつりやすいうことがわかっているので私も長くお待たせすることに恐怖を感じます。風邪ウイルスの流行を防ぐためにも自宅で安静にして治すことが本当は望ましいのですが、忙しくて薬のみなら仕事をしてなかなか治らない人もよくみかけます。治りにくい風邪というのも現代病といえるのか知れません。

まず、寒冷を避けること、疲れをためないこと、人ごみに出たら手をよく洗うことが必要です。また、冷たくて乾いた空気を吸うことは、鼻、ノド、気管支にとても負担になるので部屋を加湿したり、マスクをかけることも有効です。タバコの煙も気管支にダメージを与え、風邪の原因になるので避けるべきです。

手洗いは、たとえば、流れる水道水(湯)で三十秒間手を洗うことにより手の細菌数を非常に減少させる効果があります。

最後に予防接種です。本来は風邪のウイルスに対する抵抗力をつ